

École et laïcité



Jean Jaurès soutient les lois de Jules Ferry qui ont rendu l'école gratuite en 1881 et l'instruction obligatoire et laïque en 1882. Il souhaite un système d'éducation permettant à toute personne d'élever sa pensée, de devenir une personne libre.

En janvier 1888 il rédige, dans *La Dépêche*, une lettre aux instituteurs et institutrices qui énumère les idées importantes pour l'école primaire.

Il s'adresse directement à tous les enseignants en prononçant plusieurs discours et en écrivant dans la *Revue de l'enseignement primaire et supérieur*. Comme les instituteurs et institutrices sont très engagés dans la vie locale des villes et des campagnes, il les voit comme des « éducateurs du peuple ».

Il pense que l'enseignement doit être donné par des fonctionnaires de l'État et non par des religieux. Il participe à l'élaboration de la loi de 1905 sur La Séparation des Églises et de l'État.

Jaurès défend l'école publique et la laïcité.



Jaurès pense que la loi de séparation des Églises et de l'État est importante car elle permet le libre exercice de toutes les religions dans un régime démocratique laïque. « *La République ne reconnaît, ne salarie ni ne subventionne aucun culte.* » L'église catholique s'oppose quelquefois violemment à ce texte.



« L'on n'enseigne pas ce que l'on veut ; je dirais même que l'on n'enseigne pas ce que l'on sait ou ce que l'on croit savoir : on enseigne et on ne peut enseigner que ce que l'on est. » (JJ)



Fête Régionale de la Laïcité **SAMEDI 21 JUIN LES ARCS**

CONFÉRENCE - DÉBAT - ATELIERS

10 H > 17 H ENTRÉE LIBRE

THÉÂTRE DE VERDURE ANIMATION ET JEUX POUR LES ENFANTS RESTAURATION SUR PLACE

> 10 h : Conférence de Robert Chamin, doyen honoraire de la Faculté de Droit de Nice, sur le thème "Jaurès et la Laïcité" suivie d'un débat.

> 14 h 30 : 4 Ateliers : Droits des Femmes - Droits de l'Homme - Actualité de la Laïcité - L'École de la République

RUE JEAN JAURÈS

création 2016 spectacle de rue

CIA Compagnie Internationale Alligato

De nombreux spectacles et manifestations, de nombreux débats sur la laïcité s'inspirent encore des discours de Jean Jaurès (affiches de 2014).

MUSEE GOYA Année 1936 N° 10 - l'Humanité N° 107 738 A

Pour la Laïque

Discours prononcé les 21 et 24 Janvier 1910 à la Chambre des Députés

PAR JEAN JAURÈS

à la Librairie de "l'Humanité" 10, rue du Croissant

Le cent : 4 francs; franco : 4 fr. 60. Le mille : 37 francs; franco : 40 francs.

BUVARD A CONSERVER

La Laïcité, c'est la Tolérance, c'est la Fraternité !

CHER PETIT ENFANT, Travaille sans répit ! Instruis-toi ! Enrichis ton cerveau !

Petit enfant ! Quand tu seras un homme tu ne mettras rien au-dessus de la RAISON.

Tu refuses d'être un ignorant, un esprit borné, un fanatique, un parvenu.

Tu voudrais être un homme libre, une conscience affranchie.

Et ce sera le meilleur moyen, cher enfant, de bien servir ta famille, ton pays, l'HUMANITE TOUTE ENTIERE — et la noble cause du PROGRES.

Michel Scavet

Jean Jacobin

Après dix ans de laïcité, de la Liberté et de la Paix. Association à Paris, le 31 juillet 1914, par un laïque.

Buvard des années 1920...1930...